

# El Eco de la Comarca

PERIÓDICO SEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA REGIÓN

Año III - Num. 96

Redacción y Administración:

Calle San Antonio, 27, 2.º

Amposta 17 Septiembre de 1916

Precios de suscripción:

1'50 pesetas trimestre

Anuncios y comunicados

a precios convencionales

## NUESTRA NEUTRALIDAD Y EL DISCURSO DE D. ANTONIO MAURA

El discurso pronunciado el día 11 en Beranga por el Sr. Maura, que dedicó la mayor parte del mismo a la cuestión internacional, nos obliga a insistir sobre el importantísimo tema de nuestra neutralidad.

A muchos comentarios, discusiones y pronósticos ha dado lugar y gran revuelo ha causado el mencionado discurso, tanto por haberlo pronunciado una personalidad de tanto relieve en la política como el Sr. Maura, como por la trascendencia de las declaraciones del mismo, en punto al conflicto internacional.

No hemos podido leer el discurso íntegro del Sr. Maura; pero, de los extractos que del mismo hemos visto y los comentarios de la prensa, aparece que dicho señor, con todo y declararse partidario de la neutralidad, afirmó que la guerra hace improrrogable nuestro aislamiento internacional, abogando por que en el momento de optar España por uno u otro de los bandos beligerantes, nuestra nación se decida por Francia e Inglaterra, porque nativamente pertenecemos al grupo de dichas naciones, y es muchísimo más fácil coordinar y armonizar nuestros intereses con los de aquellos países, que sostenerlos a frente a ellos en acuerdo con otra nación cualquiera.

El pensamiento del Sr. Maura no aparece claro, pero no obstante, todo el mundo lo ha interpretado como un llamamiento a la intervención a favor de los aliados; y, aun cuando no fuera éste el propósito de aquel ilustre político, es indudable que todo el mundo comprenderá se facilita el trabajo de los que abogan por la intervención, cuanto, como ha hecho el Sr. Maura, se preconiza que la guerra hace improrrogable nuestro aislamiento y que las circunstancias que nos rodean nos impelen hacia el grupo de los aliados.

Este ha sido el nervio del discurso del Sr. Maura, y creemos que no conquistará prosélitos en esta campaña.

La inmensa mayoría de los españoles, por no decir su casi totalidad, sienten la necesidad de que España se mantenga neutral en relación a la contienda internacional pendiente, y no hay ninguna razón que abone la necesidad de que España intervenga en la guerra.

Podrán ventilar con la lucha armada las naciones beligerantes cuestiones nacidas del predominio de raza, o la conquista al enemigo de territorios que estiman han de ser nacionales, si otros asuntos de interés material o moral, o podrán haber sido arrastradas a la guerra para el cumplimiento de compromisos anteriores. Pero España no se encuentra en ninguna de estas circunstancias, ya que la guerra no afecta directa ni indirectamente a la expansión del elemento español, no tiene España territorios

poseídos por otros Estados, que se consideren como nacionales, o que el sentimiento patrio exija su reivindicación; y en una palabra, no existe cuestión alguna que afecte directa o indirectamente a España, y que nuestra nación deba ventilar con la guerra.

Pero, dejando estas consideraciones aparte, no es menos indudable que la situación de España tampoco justifica su intervención en la lucha. Su posición geográfica, que la mantiene alejada del teatro de la guerra, haría muy difícil su cooperación militar. Por otra parte, en camino España de su reconstitución, su intervención en la guerra paralizaría esta corriente de desarrollo que, de algunos años, viene siguiendo.

Se dirá acaso por alguien que España ha de intervenir en la guerra, no porque tenga nada que ventilar con ella, sino en previsión de lo que ha de venir después de concertada la paz, esto es para evitar que las naciones vencedoras le hagan sentir entonces el peso de su enojo, ya en el terreno político, ya en el económico, por no haberse puesto a su lado. Más, si esto se alegase, contestaríamos que tampoco justifica esta consideración la necesidad de la intervención española, ya que con una acertada gestión diplomática pueden prevenirse y evitarse aquellos males y peligros. Los Estados Unidos de América han declarado también su neutralidad, y con su diplomacia, han sabido y saben sortear todas las dificultades que van surgiendo de tal manera que defienden cumplidamente sus intereses que puedan considerarse amenazados, y los defenderán, sin duda de la propia suerte después de la paz; ninguna nación neutral ha beneficiado tanto con la guerra como aquella; y nadie piensa allí en intervenir en la lucha. Con una bien orientada política, acompañada de una acertada gestión diplomática, puede, pues, perfectamente conseguirse lo que algunos no ven manera de lograr más que interviniendo en la guerra.

España es neutral, y debe, pues, continuar siéndolo.

Pero, ¿quiere decir esto que la neutralidad que preconizamos debe confundirse, como pretenden algunos, con la inercia? No; en modo alguno.

España debe invertir en las artes de la paz para proseguir su progreso y desarrollo las actividades y energías que algunos pocos quieren dedicar a la guerra. Ha de seguir, auxiliada por una acertada gestión diplomática, una bien orientada política que le permita salvar los peligros de la actual situación. Y por último ha de estar preparada para evitar cualquier agresión de que puedan ser objeto su independencia o su integridad, únicos casos en que puede y debe acudir a las armas.

Nosotros, respetuosos con todas las opiniones, y más cuando se trata de las de una personalidad de tantos prestigios y merecimientos como la del Sr. Maura, lamentamos que tan ilustre político trate de orientar la

política española por el camino de la guerra. Entendemos que este camino es incompatible con los intereses de la patria, aun cuando no lo sea con los de la política.

El discurso del Sr. Maura ha sido, en nuestro sentir, una nota aguda con que ha anunciado que se propone intervenir activamente en la política, siendo al propio tiempo una petición del poder, y creemos que no ha de tener otra trascendencia y que no alterará nuestra neutralidad por que ésta está hartamente arraigada en la conciencia del país.

## Mejoras en el servicio de Correos y Telégrafos

El celoso Director general de Correos y Telégrafos, Sr. Francos Rodríguez, proyecta para el próximo ejercicio nuevas mejoras en aquellos servicios, que, dentro de la limitación que impone la penuria del presupuesto, completarán en parte las muy profundas que, de algún tiempo a esta parte, vienen implantándose en aquellos importantes ramos.

Para el servicio de Correos ha solicitado un aumento de 3.005.180 pesetas en el próximo presupuesto, con lo que el total de los gastos de dicho servicio, ascenderá a 26.885.177 pesetas. Este aumento no representará ninguna carga para el contribuyente; en primer lugar, porque el servicio de Correos siempre es reproductivo, habiendo dejado en el último ejercicio una utilidad de 36.500.000 pesetas; y en segundo lugar, porque se destina a mejoras de evidente necesidad, cuyos beneficios habrán de experimentar enseguida el comercio y la industria, redundando, por consiguiente, en interés del desarrollo de la riqueza nacional.

Las expresadas mejoras consistirán en la creación de nuevos oficiales destinados a estafetas unipersonales y refuerzo de Administraciones principales. En conducciones, subvención de líneas libres, aumento de reparaciones y adquisición de coches correos, subvención de carterías principales y en carterías rurales. La sola enunciación de las mejoras aludidas demuestra cumplidamente la necesidad del expresado aumento, tanto más cuanto, según ha declarado el Sr. Francos Rodríguez existen 500 oficinas de Correos, servidas por un solo funcionario, lo cual ha de ocasionar inevitables deficiencias en el servicio.

Para Telégrafos solicita el Director general un aumento de 2.195.956 pesetas que en realidad se reduce a 569.395 pesetas, puesto que la diferencia se destina a obligaciones ya ultimadas. Este aumento habrá de invertirse en la creación de nuevos oficiales para transmisiones telegráficas, indemnizaciones fijas y material de oficinas. El expresado aumento de personal es indispensable, porque su escasez hace que en muchas localidades resulte, el servicio deficiente, continuando por esta causa siendo limitado el de varias estaciones que han sido elevadas de categoría.

Son dignas de elogio las gestiones

que se vienen realizando para poner el servicio de Comunicaciones de España al nivel de las naciones más adelantadas. La Caja postal de Ahorros, que funciona hace seis meses, habiendo ingresado 12 millones de pesetas aproximadamente; el giro postal; el envío contra reembolso y la tarjeta de identidad, son reformas que evidencian el plausible propósito de conseguir que en España tomen carta de naturaleza servicios que ya hace tiempo conocen otros países.

Nunca serán estériles los gastos invertidos en tan importantes servicios. Aparte que reditan un beneficio económico de importancia, redundan en interés del progreso nacional en todos los órdenes.

De lamentar es que, por la escasez del presupuesto, no puedan generalizarse tales mejoras, pues son muchas en la actualidad las poblaciones que, por dicho motivo, no pueden utilizarlas.

## Un nuevo mercado de aceites

El aceite de oliva español, que ha logrado conquistar el mercado de la América del Sur, desde poco tiempo a esta parte que nuestros productores se han propuesto competir con los italianos, que eran los principales proveedores de aquel mercado, se va abriendo paso en Marruecos, en cuyo país también empieza a tener ventajosa colocación aquel producto.

Marruecos produce aceite, pero resulta muy malo, porque no está refinado, y lo consume en el propio país la población indígena de la clase pobre; más la clase rica y los europeos allí establecidos prefieren el aceite español, procedente en su mayor parte de la región andaluza.

Desde 1910 en adelante la importación de aceite español en Marruecos ha tenido un progresivo y considerable aumento, y lo tendría aún mayor si los productores españoles tuviesen mayor interés en la mejora de dicho artículo, para evitar que, siendo España el país olivarero más importante, haya de vender el aceite al extranjero que se beneficia con su refinamiento. De pocos años a esta parte nuestros productores vienen mejorando la calidad del aceite, habiendo establecido algunos los adelantos conocidos en el extranjero en esta industria, pero esta perfección no ha tenido aún el incremento que sería de desear.

De la misma manera que el aceite español es hoy el preferido en el mercado de la América del Sur, lo sería igualmente en el de Marruecos, si se destinasen a dicho país aceites perfectamente refinados; si la industria y comercio españoles con mayor espíritu de iniciativa se capacitasen de las necesidades de aquel mercado, no solo en lo que se refiere a la calidad de dicho artículo, sino en lo que toca a la perfección de los envases; y si sobre todo, se diese facilidades para los pagos extendiendo los beneficios del crédito.

Hoy por hoy, el aceite español, con todo y que ha aumentado considerablemente su consumo en Marruecos, no ocupa aún el primer lugar en dicho mercado, y es indudable que conseguiría esta ventajosa situación, si se organizase el comercio en conformidad a lo que demandan las exigencias modernas.

Mucho nos complacería que nuestros productores, percatándose de estas observaciones procurasen introducir los aceites de esta comarca en Marruecos, en donde pueden tener muy ventajosa colocación.

## La cuestión pública y la cuestión internacional

Pocas veces, como ahora con motivo de la actitud de España con relación al conflicto internacional, se ha expresado con mayor unanimidad la opinión pública.

Todos los partidos políticos, salvo algunos republicanos, abogan por el mantenimiento de la neutralidad. Hojéese la prensa y se verá que unánimemente proclama que España no debe intervenir en la guerra. En las reuniones particulares en las que se trata o discute sobre este candente problema, es opinión unánime también que España no debe mezclarse en la lucha armada.

No ya la conveniencia, sino la necesidad del mantenimiento de la neutralidad española, ha formado un estado de conciencia tan general en nuestro país, que entendemos es imposible y aún peligroso intentar desarraigarse; y por esto, la opinión pública se alarma y protesta con rara unanimidad cuando surge alguna manifestación que, acertada o equivocadamente, se interpreta como contraria a la neutralidad.

Todos los españoles, salvo unos pocos, entienden que nuestra patria debe persistir siendo neutral. Podrían haber discrepancias en la apreciación de los límites o extensión de la neutralidad, pero todos están conformes en lo esencial, esto es, que España no debe intervenir en la lucha armada.

Esta general opinión se refleja en la prensa, ha motivado alguna manifestación pública y ha repercutido, como no podía menos de ser, en nuestra comarca.

En la misma ciudad de Tortosa, no obstante la propaganda antineutralista que allí viene haciéndose por los republicanos, la opinión sensata se decide por la neutralidad, como así se refleja en la hoja suelta, que, firmada por *Una madre*, circuló con profusión el lunes último por aquella ciudad y sus partidas rurales.

De dicha hoja son los siguientes párrafos:

«*Madres españolas! Marcelino quiere llevar a nuestros hijos a la guerra.*—En el mitin de Bauguer Marcelino dijo:

«H. y que ir a Francia para ver como se concuerda el Derecho y la Justicia, y si al de clarar quien concuerda el Derecho y la Justicia nos acarrea el salir de la neutralidad y nos lleva a la guerra, bendita sea la guerra». Estas mismas palabras las repitió en el mitin de Vinaroz y las publica *El Pueblo*, del pasado jueves.

«*Madres españolas! ¿Acaso el más grande Derecho y la mayor Justicia de un español no es el de defender la sangre y la vida de los españoles? ¿Nos importa algo a los españoles el derecho de los franceses? ¿Acaso los franceses nos prestaron ayuda alguna cuando nuestros hijos eran cazados como conejos por los yanquis en Cuba y Filipinas? ¿Acaso los ingleses nos han devuelto Gibraltar que nos robaron traidoramente?*

«*Madres españolas! ¿Consentiremos que la sangre de nuestros hijos, que los pedezos de nuestras entrañas sirvan de carne de cañón en las trincheras francesas? ¿Consentiremos que con la sangre de nuestros hijos se enriquezcan los traidores vendidos al oro francés? ¿Es que nuestros hijos no tienen más valor y han de ser vendidos lo mismo que los animales para la guerra?*

«*Madres españolas! Antes que permitir que nuestros hijos sean tratados como esclavos, hemos de arrancar la lengua a esos traidores que van a París a cobrar el precio de la sangre de nuestros hijos, hay que cortar la cabeza a esos traficantes de la sangre, de los pedezos de nuestro corazón.*

«*Madres españolas! La iniquidad que se pretende llevar a cabo, no debemos consentirla; nuestros hijos valen mucho más que todo el*

oro que se embolsa Marcelino y demás traidores».

Hacemos gracia a nuestros lectores de los párrafos finales de dicha hoja, que son por demás expresivos.

Como se vé, no puede ser más contundente el lenguaje; y es fuerza que los encargados de dirigir nuestra política internacional se percaten de la extensión e intensidad de este estado de conciencia pública, porque entendemos que en este caso sus resoluciones deben concordar con esta opinión tan arraigada, y en modo alguno oponerse o estar en contradicción con aquella que no quiere que nuestra nación se meta en peligrosas aventuras.

Amposta 15 Septiembre 1916.

## La Hipocresía

Fingir, aparentar, dar a entender que uno cree lo que no cree ni piensa, con cierto disimulo para que no sea conocido el fingimiento por quien escucha y observa; presentar proposiciones, proyectos y planes a una persona determinada, con el propósito de engañarle, pero sin que pueda conocerlo ni sospecharlo; aparentar que uno cree las mentiras o las verdades; en fin, ocultar el verdadero pensamiento y manifestar el falso, es lo que llamamos hipocresía.

Es un vicio que denigra horriblemente al individuo, porque demuestra con su uso mala educación moral; es de consecuencias perniciosas para la sociedad, ya que el hipócrita la corrompe mintiendo constantemente y enseñando a engañar sin motivo alguno, sólo por darse el gusto de engañar y a veces para sacar su provecho en perjuicio de tercero o de la colectividad.

La moral obliga al hombre a ser sincero, porque así se transmiten los pensamientos, las ideas y las doctrinas tal como son, tal como se exponen, y los que las reciben pueden así corresponder, aceptándolas o rechazándolas con la misma sinceridad, estableciéndose de este modo una relación de cordialidad entre quien las propaga y quien las escucha. Más, si el primero lo hace con hipocresía valiéndose de la falsía, las ideas toman una base falsa, y su finalidad, aún cuando su desarrollo sea hermoso, ha de fundarse en terreno resbaladizo, y al descubrirse la trama y darse a conocer el objetivo del expositor, el desenlace es triste y funesto unas veces y otras despierta la hilaridad.

La hipocresía es un arma que se esgrime en las relaciones sociales con mucha frecuencia, y hay muchos en ella que suelen sacar grandes resultados de su empleo que les proporciona pingües beneficios materiales, a veces porque tienen el don de explotar la buena fe y candidez de las gentes, presentando en forma tal sus planes, proyectos o propósitos, que aquellas los aceptan, engañadas; éxito que no obtendrían si obrasen francamente y no se valiesen de la hipocresía.

Pero, la esfera social en que se hace más uso y con más eficacia de la hipocresía, es la política.

Se emplea en ese campo la hipocresía tan continua e intensamente, que su uso viene a ser como el del pan en las comidas, en las que nunca deja de comerse pan; resultando un abuso de este empleo de la hipocresía en la política.

Es opinión muy generalizada que, el político que no posee una dosis inagotable de hipocresía, no es un buen político y pronto fracasa; y se cree esto, porque al pueblo español se le han enseñado las costumbres cívicas revestidas de la capa de la mentira. Ha llegado esta opinión a tal extremo que, si el político es sincero no se tiene fé en sus actos y se teme su engaño; siendo preciso que engañe, o cuando menos que haga sus promesas con engaños y que las adorne con reticencias, para que siempre quede bien, aunque no las cumpla.

La carrera política de la mayoría de los hombres que han logrado encumbrarse en España desde la revolución de 1868, en todos los partidos, ha tenido por base la hipocresía, utilizada acertadamente, con oportunidad y habilidad. Así han allanado todas las dificultades y han conseguido franquear las puertas de los círculos de la política, y conseguir sus fines.

No sé, sino de muy escasos políticos, que para escalar los peldaños de su carrera, hayan sido sinceros con el pueblo. La gran mayoría siempre prometen cosas, que ya saben ellos que no las cumplirán; pero, tienen la habilidad de mover al pueblo y pintarle un cúmulo de dichas; y mientras ese está en aquella creencia, labra con frenesí el camino por el cual los políticos que le engañan, han de llegar al pináculo de la gloria.

Es preciso reconocer, porque la experiencia nos lo ha enseñado, que en países de tan escasa cultura como España, el hombre político que tiene hipocresía y sabe usarla con habilidad, se abre paso y consigue encumbrarse, por más que carezca de muchas cualidades necesarias para laborar por el bien del país.

José Roca.

## DE MI CARTERA

### Impresiones de un viaje

Aquella casa solariega era mejor dicho un soberbio palacio, que recordaba los tiempos del feudalismo repletos de heroísmos y lucha, tiempos casi inmemoriales, de hazañas y valentías que se desarrollaban la mayoría de les veces en las grandes moradas y féreos castillos, llenos de tradiciones y leyendas, más o menos verosímiles.

Hoy ocupa la espléndida mansión que es objeto de este capítulo la respetable y distinguida familia de D. Tomás Piñol.

Es mi queridísimo amigo D. Tomás un señor muy franco y simpático; correcto y sencillo, en el trato; de sano y claro criterio, que lo demostró una vez más en su amable conversación conmigo, adivinando en su personalidad una vasta experiencia, y docto en toda clase de conocimientos, especialmente en los que proporcionan más luz para seguir los derroteros de la vida.

Sus hijas que se hallaban presentes Srtas. Mercedes y Teresa, son un modelo de bondad, juiciosas en los quehaceres de la casa, amabilísimas en extremo y atentas con particular solicitud e interés.

La primera es una joven alta, esbelta, rubia luminosa casi de oro; de ojos grandes y azules muy expresivos, y parleros, boquita diminuta, risueña, cutis fino y brillante; elegantísima en el vestir; simpática en el trato; y en conjunto debo calificarla de mujer hermosa, ideal, cuajada de belleza y encanto y que deja un recuerdo imborrable al hablarle por primera vez.

Sabe mucho y conoce perfectamente nuestra literatura; toca maravillosamente el piano; gusta de la poesía y mantiene en fin animada y viva charla, incansable para el que la escucha y presta atención; pues reina en la misma la manifestación real y verdadera de lo que siente, de lo que se halla en el fondo de su corazón.

La segunda es una joven que apenas contará 14 años de edad todo viveza, y monerfa, repleta de ilusiones, y esperanzas, pues goza del romanticismo sublimado e ideal y en su mirada se adivina un algo indescifrable. Sabe pintar muy bien, tanto que hasta parece increíble atendiendo a su edad; pues tuve oca-

sión de admirar unos cuadros hechos por ella que me demostraron posee la linda joven un arte exquisito, lleno de calor, sentimiento y vida.

Esta es la noble familia del Sr. Piñol todo modestia, y caballerosidad, de dulzura y simpatía innata, espontánea, que goza de envidiable paz y sosiego, factores que los tengo presentes siempre; lo mismo que a sus inolvidables poseedores a los que debo toda clase de atenciones y agradecimientos.

Tomé unos dulces y una copita de licor que me ofreció con la galantería que le caracteriza la preciosa Mercedes, y después me enseñaron con solicitud todas las dependencias de la casa que fué objeto de mi admiración, especialmente un elegante y bonito salón en donde me detuve largo rato contemplando aquel recinto con los grandiosos cuadros que cubren sus paredes, pintados de la época de Luis XVI rey de Francia; y otros de Felipe II; lo mismo que unos pórtigos antiquísimos de estilo gótico y medioeval que conducen a otras dependencias no menos históricas.

Bajamos al primer piso y admiré una espléndida y hermosa terraza repleta de tiestos de flores de infinidad de variedades que desprendían espiritual fragancia.

Aquí tiene V. un precioso y delicado jardín, dije a Mercedes. Tengo sumo placer en felicitarle por su exquisito gusto pues demuestra V. poseer mucho acierto al escojer la policromía de flores que hay; ¿es símbolo sin duda de lo que V. siente en su alma pura y sentimental? ¿el secreto recóndito del amor? La joven me miró un instante; asomó la risa en sus labios y brillando con denuedo su color de rosa en las mejillas, bajó instintivamente aquellos ojos seductores sin articular palabra, sin responderme a mi pregunta, quizás inoportuna. Al cabo de un momento me miró con fijeza y brotó un suspiro del fondo de su ser; se encerró en completo mutismo y salió de su rostro un relámpago de alegría y contento.

Es una perspectiva hermosísima la que se divisa desde aquella magnífica terraza. Una vasta planicie era el campo de la villa de Corbera, separada por la blanca cinta que forma la carretera que va de Gandesa a Mora de Ebro. Mezclados aparecían huertas, olivares y exuberantes viñedos que se perdían al pie de altas montañas y colinas con esqueléticos arbustos y maleza variada. Mas lejos distinguíanse las célebres cordilleras de *San Miguel*, cuajadas de espumosa nieve, pues son pequeñas ramificaciones de los Pirineos catalanes, imposibles de atisbar.

Por la carretera había mucho tránsito de vehículos y automóviles. Al otro lado se veía Gandesa, como si estuviese a dos pasos, y enfrente, pero más allá de la carretera, se admiraba la fábrica espaciosa y tan renombrada del señor Piñol, de destilación de alcoholes, con unos amplios almacenes para depósitos al lado, y un huertecillo coquetón y pintoresco que la circundaba.

Como dieron órdenes a un criado de abrir la fábrica para poder visitarla, les hice ver la imposibilidad de complacerles, pues el tiempo se acortaba y tenía que regresar aquella misma tarde.

Entré en el salón y la Sra. Mercedes me obsequió con un rato de música interpretando con brillantez y arte una «romanza-fantástica» y una sonata de *Bethoven*. Nos dejó oír aquella música con una expresión y sentimiento inimitables. Posee la joven una pulsación muy buena, con una seguridad admirable, contrastando los efectos musicales con tan verdadera maestría, que creía hallarme en presencia de una concertista.

Se hacía tarde; cerca las ocho, me tenía que marchar forzosamente; en

primer lugar por la intranquilidad de mis tíos; y en segundo por el pésimo estado del camino, ya que aún me separaban de Villalba 10 kilómetros; así es que todos los ruegos de aquella familia distinguida para que pernoctase allí, fueron inútiles.

Llamé a mi *paje* inocentón, para que preparase el modesto cuadrúpedo; y, en efecto, al cabo de un instante se me presentó diciéndome con aquella ingenuidad que era su característica «todo está a punto señorito; cuando V. guste».

Sin perder tiempo tomé mi guardapolvo de viaje y me despedí con respeto de mi apreciable D. Tomás; de la inolvidable y gentil Mercedes; y de la simpática y angelical Teresita que cariñosamente me alargaron la mano, y, previos los saludos de rúbrica y el grito unánime de «buen viaje», me alejé agitando las mujercitas ideales, desde el balcón de su casa, largo rato, el páñuelo.

Salimos del pueblo con pausa, tristes, y apesadumbrados, avanzando por aquellas tierras en la dulce beatitud de la hora vespertina; y yo, cabizbajo y meditabundo, instintivamente volvía la mirada hacia atrás recordando aquella morada imborrable, embriagada de inmensas delicias, en donde convivían unos amigos queridísimos que gozaban de una paz indecible, de un bienestar admirable...

M. OLIVERA y «LIGERO».

Amposta, 13 Septiembre 1916.

(Seguirá)

¿Por qué?...

- ¿Por qué te amaré tanto?
- ¿Por qué pensaré en tí de noche y día?
- ¿Por qué escucho tu voz cual melodía impregnada de amor y dulce encanto?
- ¿Por qué voy a mirarte y no miro por miedo de ofenderte, sabiendo que jamás podrán amarte como yo, que te adoro en vida y muerte?
- ¿Por qué si a hallarte voy tiembla todo mi ser emocionado?
- ¿Por qué linda azucena ante ti soy tan tímido, cobarde y apocado?
- ¿Por qué si estás ausente aléjase de mí todo contento, y allá en el fondo de mi pecho siento un vacío, un dolor constantemente?
- ¿Por qué preciosa mía te quiero con amor tan puro y tierno?...
- ¿Por qué ese amor no es solo amor de un día?
- ¿Por qué ese amor es un amor eterno?...

SEU-KI-HAM.

Amposta, 9 9-1916.

CRÓNICA

UNA CARTA

Nuestro distinguido amigo D. José del Romero, pundonoroso y muy ilustrado ayudante de Marina que ha sido de Tortosa, nos ha favorecido con la siguiente carta:

Sr. Director de EL ECO DE LA COMARCA.

Muy señor mío: Concedido por Real orden el pase a supernumerario, que había previamente solicitado, cese hoy en el mando de este distrito marítimo. En esta ocasión es para mí muy grato expresar a V. mi agradecimiento por las atenciones personales recibidas del periódico de su dirección en señalados momentos de mi modesta dirección oficial; hago extensivo mi público agradecimiento a todos cuantos han colaborado a la misma y me reitero de V. con la mayor consideración atento y s. s. q. b. s. m.,

José del Romero.

15 - 9 - 16

Muy reconocidos quedamos al Sr. del Romero, por la atención que para nosotros ha tenido y lo quedará también la ciudad de Amposta, por la caballerosidad, celo e interés que para con la misma siempre ha observado, y reiteramos a tan distinguido amigo el testimonio de nuestra más respetuosa consideración.

Esta semana el alcalde de esta ciudad ha remitido al de Tarragona el mensaje de S. M. el Rey y el escrito que se dirige al presidente del Consejo de ministros, para su unión a los respectivos de las otras localidades de esta provincia, cuyos documentos ha suscrito el alcalde, para tomar parte, en representación de esta ciudad en el homenaje iniciado por el alcalde de Lelona con motivo de la nunca bastante elogiada intervención de aquél en favor de los prisioneros y demás que sufren por la guerra que asola a Europa.

El dignísimo señor Gobernador civil de esta provincia, nuestro respetable amigo D. Zacarías Ayala, dió por terminado ayer su veraneo en el bosque de Valls, habiéndose trasladado a Tarragona con su distinguida familia.

El domingo último se celebró con gran solemnidad la inauguración del nuevo edificio escolar levantado en Falset.

A dicho acto asistieron el dignísimo señor Rector de la Universidad de Barcelona, nuestro respetable amigo D. Valentín Carulla; el Inspector de primera enseñanza de Barcelona, D. Dimas Fernández; los Senadores y distinguidos amigos nuestros señores Forgas y Balcells; el Inspector de primera enseñanza de Tarragona, D. Ricardo Ruiz; el Juez de 1.ª instancia del partido; los Diputados provinciales Sres. Compte e Isern; el arcipreste, reverendo D. José M.ª Dalmau; el Diputado a Cortes D. Julián Nogués; el Alcalde de Falset, D. Emilio Miró, y otras distinguidas personalidades.

Hicieron uso de la palabra en el acto de la inauguración el Rvdo. Sr. Dalmau, el Diputado provincial Sr. Isern, el Diputado a Cortes Sr. Nogués; los Senadores señores Forgas y Balcells, y por último el Dr. Carulla.

El edificio escolar de Falset, que ha tardado siete años en construirse y ha costado 150.000 pesetas, con un 50 por 100 de subvención del Estado, consta de planta baja y primer piso, con catorce aulas de grandes dimensiones y un vasto salón de actos, y en él se instalarán dos escuelas unitarias de niños y otras dos de niñas.

Reciba nuestra enorabuena la villa de Falset y nuestra felicitación mas cordial al doctor Carulla, que prosiguiendo su meritoria labor de difundir la instrucción, ha contribuido poderosamente con su intervención a acelerar la inauguración de aquel edificio escolar.

El viernes tuvimos la satisfacción de saludar en esta ciudad al Ingeniero jefe y al de esta Sección, de la Mancomunidad de Cataluña, nuestros distinguidos amigos D. Federico Turell y D. Ramón Tarrida, quienes, y junto con nuestro no menos queridísimo amigo el Diputado provincial por este distrito don Francisco Canibell, procedieron a la recepción de las obras de reparación de los kilómetros 1, 2 y 3 de la carretera de Amposta a Vinallop.

El Sr. Canibell en dicho acto representó a la Mancomunidad de Cataluña.

Los Ingenieros Sres. Turell y Tarrida, además, tomaron datos respecto a las obras del puente en construcción sobre el Ebro, y a las que han de realizarse para el ensanche y reforma del que cruza el canal en la carretera de Amposta a Vinallop y que une esta ciudad con el barrio del Grao.

Terminada su labor los tres citados distinguidos amigos nuestros, salieron para Tortosa con el tren mensajero de las ocho de la noche.

Durante la permanencia de nuestro queridísimo amigo Sr. Canibell en esta ciudad fué saludado por gran número de sus amigos, oyendo ologios muy merecidos por su celosidad y muy acertada labor como Diputado provincial.

El día 8 del actual falleció en la ciudad de Barcelona D. Guillermo de Requesens y de Viala, padre político de nuestro director don Jaime Prats.

Antiguo y probo procurador del Juzgado de San Felu de Llobregat, lo fué más tarde el Sr. Requesens de la Audiencia de Barcelona, habiendo sido también escribano del antiguo Juzgado de 1.ª instancia del distrito de San Pedro de aquella capital. Por su cultura y conocimientos jurídicos se había granjeado una excelente reputación, y sus bellas prendas y afable trato que para todos tenía le habían conquistado generales simpatías.

La muerte del Sr. Requesens fué muy sentida, especialmente entre los curiales. A la viuda del finado, la distinguida señora

Molinos de arroz desde los mas pequeños a mano hasta los de mayor producción

Trilladoras de arroz de varios tamaños

: : Peladoras de cacahuete : :

: : Aventadores para las eras : :

PIDANSE PRESUPUESTOS Y CATÁLOGOS

HIJO DE DOMINGO GÓMEZ

Camino de Barcelona, 20.-VALENCIA

Representante en Amposta y comarca:

D. MANUEL VENTAS SOLÉ.—Mayor, 14

D.ª Patrocinio Anaya y a sus hijas D.ª Josefa, D.ª Narcisa, Ramón y Clementina, les enviamos el testimonio de nuestro más sentido pesar, que hacemos extensivo a su hijo político D. Jaime Prats y demás familia, asociándonos a la pena que les aflige y haciendo votos por que Dios les conceda la necesaria resignación cristiana para la irreparable pérdida que han sufrido.

Gracias al celo y trabajo impropio del capitán de la benemérita de la línea de Vinaroz, han sido descubiertos los autores del triple asesinato cometido en Rosell.

Son los autores el pastor David Ferreros, Andrés Lluch, nieto de la anciana asesinada y coautor el primo hermano de este Domingo Plá Lluch.

Ferreros mató a la anciana y Lluch a los dos hermanitos, mientras el Domingo estaba en acecho para avisar si se acercaba alguien. Los tres están detenidos.

Con AMALARIA, producto premiado con Diploma de Honor, se evitan y curan las tercianas, cuartanas, etc.

Terminada la construcción del kiosco que se ha levantado en el patio de nuestro edificio escolar para cobijar el electro-motor destinado a la extracción del agua del pozo allí existente, esta procedieron a la instalación de la línea de conducción de la fuerza motriz eléctrica para el funcionamiento de aquella máquina.

Recordamos a los interesados que el día 30 del actual fine el plazo que se concedió para que los individuos sujetos al servicio militar, pertenecientes a los reemplazos de 1915 y anteriores que no pasaron la revista anual oportunamente, puedan hacerlo, y solicitar, los que no lo tuvieron, el documento acreditativo de su situación con relación al servicio militar.

Deben, pues, cumplir dicho requisito los que no lo hayan hecho, incurriendo, caso de no hacerlo, en la multa que señala la ley, y en el apremio personal correspondiente, si fueren insolventes.

El día 10 falleció en Santa Bárbara, a la edad de 18 años, después de rápida enfermedad, el joven José Arasa Magribá, hijo de nuestro estimado amigo D. José Arasa, secretario del Juzgado municipal de aquella población, y sobrino de nuestro querido amigo D. José Torren, de esta ciudad, a quienes, así como a la demás familia del finado, transmitimos nuestro pésame.

Por fin, el sábado y domingo últimos las nubes nos regalaron la tan esperada lluvia, que aún cuando cayó con alguna intensidad, no fué tan abundante como las necesidades de la agricultura demandaban por razón de la pertinaz sequía que nos agobia.

Algo beneficiados quedaron los campos, pero es necesario que la lluvia se reproduzca.

Ha regresado a Barcelona, procedente de Suiza, en donde ha pasado una temporada y después de haber visitado el frente de batalla francés, nuestro distinguido amigo, el ilustre leader de la minoría regionalista del Congreso, D. Francisco Cambó.

Por dificultades motivadas por el tren especial que se tiene solicitado de Reus a Espuges, ha sido aplazado para el día 1.º de Octubre próximo el aplec de les joventuts nacionals de les comarques tarragonines que había de celebrarse hoy en Poblet.

Han empezado ya con actividad en este término municipal las operaciones de la siega del arroz, siendo en gran número los trabajadores de la región valenciana que, para dedicarse a la misma, han llegado a esta ciudad.

La cosecha presenta inmejorable aspecto, tanto por la calidad como por la cantidad del arroz, siendo de esperar que compensará los trabajos y mayores gastos que han tenido los cultivadores con motivo del encarecimiento de los abonos.

La semana próxima finalizará la recolección de las algarrobas en este término municipal.

La cosecha de aquel fruto es mas que regular.

Uno de los días de la penúltima semana mientras se estaban cargando en el embarcadero del río varias piedras de sillaría para transportarlas a la margen izquierda, con destino a la construcción del estribo del puente de dicha margen, sin duda por exceso de peso, volcó el land destinado al transporte de dichos sillares, cayendo todos al fondo del río.

La casa constructora para proceder a la extracción llamó al experto y valiente buzo de Tarragona D. Vicente Tauler Nomdedeu, y éste, auxiliado de su hermano D. Jaime y otros operarios, el miércoles empezó los trabajos necesarios para la práctica de dicha operación, la que quedó felizmente terminada el viernes.

Numeroso público, estacionado en la plaza del desembarcadero presencié, los trabajos de la extracción.

A la hora en que escribimos estas líneas nos enteramos de la muerte de D. José Echegaray ocurrida en Madrid la noche del jueves.

Ilustre hombre de ciencia e insigne poeta, el Sr. Echegaray ha sido objeto de la estimación universal por sus obras científicas y literarias.

Aunque había figurado el Sr. Echegaray en política, no había descollado en ella; pero su nombre, era admirado y respetado por todos en las esferas de la ciencia y de la literatura.

Descanse en paz D. José Echegaray.

El conocido publicista D. José Artilla Mercadé, que ha dado recientemente conferencias culturales en varias localidades, especialmente de las provincias de Castellón y Valencia, dió el jueves último una en el teatro del Casino de esta ciudad.

El conferenciante relató sus impresiones sobre lo que ha observado en su viaje por Andalucía, reseñando los caracteres geográficos de aquella región, las costumbres de sus habitantes y su historia, y expuso oportunas consideraciones sobre todo lo que ha podido ver y apreciar. El Sr. Artilla dió el viernes otra sobre problemas de educación.

Felicitemos al Sr. Artilla por su labor cultural y a la dignísima Junta del Casino por la cooperación facilitada a dicho señor.

Hoy se celebrará en Ulldecona el anunciado aplec jaimista. En el mitin que se efectuará tomarán parte D. Joaquín Ferrer, presidente del Círculo Jaimista de Tortosa; D. Manuel Mingarro, de la Juventud Jaimista de Castellón; D. Jaime Chicharro, de la de Madrid; D. Manuel B-lido Rubert, director de *El Maestrazgo* de Castellón; D. Daniel Serres Loran, diputado provincial por Gaudes; D. Tomás Domínguez Arévalo, diputado a Cortes por Aoziz; D. Pedro Llosas, que lo es por Olot, y D. Luis García Guñjarro, que lo es por Valencia.

Imprenta de «El Eco de la Comarca»

Fonda "La Valenciana" de Bautista Ramos

Calle Mayor, núm. 15 - Amposta

Servicio esmerado de cubiertos y a la carta :: Habitaciones capaces y cómodas :: Se recomienda especialmente este establecimiento a los señores viajeros de comercio

Farmacia Moderna

y : Laboratorio de Análisis Químico : de

Se complace en manifestar que es la que expende las recetas y específicos a precios más económicos. Las sustancias que emplea para la confección de las recetas, son puras y garantidas por ser previamente analizadas. Cuenta con laboratorio especial destinado a Análisis Químico, cuantitativo y cualitativo de orina, Leche, Vino, Guano, etc., y con precios inferiores a los de Barcelona.

PASEO DEL ALCALDE PALAU

**ENRIQUE AUBESO**

GRAN COMERCIO DE TEJIDOS, MERCERÍA Y PERFUMERÍA DE  
**JAIME ARNAL VALLESPI**  
Calle de San Juan — AMPOSTA

Este acreditado establecimiento tiene un variado surtido de ropas de temporada desde el más reducido precio, hasta el más elevado, propio para todos los gustos y fortunas.

Representante de la renombrada casa PLATA MENESES

**EL SIGLO**  
VIUDA DE M. VENTAS

Comercio de mercería, paquetería, cintería y quincalla  
Especialidad en calzados y gorras : : : Objetos para regalos

PRECIO FIJO  
CALLE MAYOR, NÚM. 14 — AMPOSTA

**VAQUERIA SUIZA : DE**  
**FELIPE LUNA PLANTADO**

Leche de escogidas y sanas vacas cuidadas de la manera más escrupulosa, constantemente inspeccionadas y alimentadas con los mejores pastos.

Plaza de Alfonso XII - AMPOSTA

Gran Taller Mecánico de Carpintería  
**Joaquín Cabanes**

Calle Colón (contigua al paseo del Alcalde Palau)  
Por contar este taller con grandes existencias de madera, ofrece esta casa todos sus trabajos con la rebaja del 10 al 20 por 100 sobre los precios corrientes.  
Se sirven los encargos con prontitud, esmero y economía.

¡AQUÍ NO SE ENGAÑA!

Relojería, Platería y Óptica de Ntra. Sra. de la Cinta de **AUGUSTO ARRAUT**  
Ángel, 3 y 5 (frente a la farmacia del Dr. Canivell) TORTOSA

Grandes surtidos de relojes y joyas de todas clases y objetos propios para regalos, a precios incompatibles : Taller de relojería, platería y óptica; haciéndose toda clase de trabajos y composuras a precios módicos : Las ventas de relojes y composuras garantizadas : Los relojes de acero se pavonan gratis al mismo precio de la composura : Se compra oro y plata ¡IMPOSIBLE VENDEE MAS BARATO!  
NOTA.—Este establecimiento tiene una parada todos los domingos en el mercado de esta ciudad y se reciben avisos en la POSADA DE LA ROSA : Próxima apertura de una sucursal en Amposta, calle de Corsini

Confitería y Pastelería "LA ESTRELLA"  
de **Juan Alemany**

Se reciben encargos de todas clases referentes al ramo.  
Calle Mayor, núm. 44 Amposta

**ABRAHAM MAQUEDA**  
DOCTOR EN MEDICINA

Especialista en las enfermedades patológicas, secretas, del aparato digestivo y de los niños  
— Ofrece sus servicios en el paseo del Alcalde Palau, número 41 —  
Horas de consulta: de OCHO de la mañana a las CINCO de la tarde

AMPOSTA

Gran tienda de comestibles y ultramarinos

**GENARO TORREN**

Especialidad en cafés tostados diariamente y pastas para sopa de las mejores fábricas de Barcelona

MAYOR, 12 AMPOSTA

**BARTOLOMÉ FOLQUÉ**  
CLINICA DENTAL

Plaza de Jovellar, núm. 13, — VINAROZ

Operaciones sin dolor.—Construcción de toda clase de aparatos de prótesis dental, en caucho, oro y platino.—Dientes fijos a privat.

Especialidad en dentaduras completas sin paladar

: artificial, garantizando la perfecta masticación :

Ofrece sus servicios en esta ciudad los días 18, 19 y 20 de cada mes, en la calle Mayor, FONDA DE LA QUIQUETA.

**GRAN ZAPATERIA**  
DE **JUAN MORESO**

ANGEL, 15 — TORTOSA

Especialidad en los encargos a medida.  
Solidez, elegante confección y baratura en los precios.

**GRAN HOTEL DE LONDRES**

REUS

PLAZA DE PRIM

PROPIETARIO: **AGUSTÍN CASANOVAS**

Establecimiento de primer orden y reputación universal.—Magníficas habitaciones con baño y watercloset.—Calefacción central.—Situado en el mejor sitio de Reus.—Teléfono interurbano núm. 29.—Coches y automóviles de alquiler propiedad del Hotel.

**GRAN HOTEL DE EUROPA**

TARRAGONA

PROPIETARIO: **D. RAMÓN OLLÉ**

Espacioso y elegante establecimiento.—Servicio esmeradísimo.—  
El más concurrido por la comarca tortosina.—Habitaciones confortables.—Precios sumamente módicos.

RAMBLA DE SAN JUAN — TARRAGONA

**BANCO NACIONAL**

Compañía Anónima de seguros sobre enfermedades fundada en 25 Junio 1906

Capital suscrito: 50.000 ptas.

Desembolsado: 15.000 ptas.

Autorizada de R. O. por el Ministerio de Fomento

Hecho en Valores del Estado el correspondiente depósito de garantía

El funcionamiento del Banco Nacional está perfeccionadísimo. Tiene para mayor comodidad de sus inscritos y prontitud en el pago de subsidios, Direcciones provinciales establecidas en Tarragona, Alicante, Canarias, Lérida, Gerona, Badajoz, Baleares, Ciudad-Real, Málaga, Murcia, Jaén, Granada, Salamanca, Sevilla, Madrid, Huelva, Valencia, Castellón, etc., resultando a 1, dentro las disposiciones reglamentarias, una completa autonomía provincial.

Esta Compañía abona las enfermedades de medicina y cirugía mayor por todo el tiempo de su duración; abona por entero los subsidios a los asegurados que pasen su enfermedad en cualquier Hospital o Casa de curación y entrega semanalmente los subsidios devengados, a los asegurados que así lo soliciten.

Director provincial D. Ramón Rosich, San Agustín, 6, Tarragona

Delegado en Amposta D. José Torta, Parlamento 16